

et, en conséquence, d'affaiblir les républiques. Ce découpage a aussi contribué aux tensions entre républiques car les minorités opprimées dans un État appartenaient souvent à la même ethnie que les gens au pouvoir dans une république voisine.

Les politiques de migration, surtout pendant le règne de Staline et de Khrouchtchev, ont exacerbé les tensions en installant aux quatre coins de la région des minorités européennes importantes et (ultérieurement⁷) privilégiées, en particulier dans des zones urbaines⁸ ou des zones industrielles économiquement fortes (comme Karaganda dans le nord du Kazakhstan). On voit au tableau I que, proportionnellement, les populations russes les plus importantes se trouvent au Kazakhstan et au Kirghizistan.

Après Staline, la restitution du pouvoir aux élites des républiques n'a fait qu'accélérer le mouvement car elle a permis à des clans politiques de se former sous couleur de partis dans toute la région. Les partis et les gouvernements des républiques ont fini par être dominés par des clans ou des réseaux d'influence régionaux étendus au détriment des groupes (intérieurs comme extérieurs à l'ethnie au pouvoir) qui n'avaient aucune part du gâteau.⁹

En résumé, le principal problème sociopolitique auquel les États de la région font face est probablement le manque d'identité politique ou, plus exactement, l'absence d'adéquation entre, d'une part, les caractéristiques territoriales de l'État et, d'autre part, ses caractéristiques ethniques et la conscience politique de la population. De façon générale, dans un système de relations internationales censé reposer sur le principe d'État-nation, ces pays disposent de deux moyens pour enraciner l'État dans la société. Ils peuvent opter pour un « nationalisme civique », selon lequel l'appartenance à la communauté politique se fait par intégration et est fondée sur la règle de naissance ou de résidence dans un territoire précis et sur l'acceptation de la légitimité de l'État. Dans ce cas, l'origine ethnique ne constitue pas une caractéristique importante de la citoyenneté.

⁷ Pendant l'ère stalinienne, la population européenne de la région était surtout composée de colonies pénales. Il est difficile de dire que ces migrants menaient une vie privilégiée.

⁸ Au moment de l'indépendance, toutes les capitales des républiques étaient à majorité européenne.

⁹ Au Kazakhstan, par exemple, la politique est depuis toujours centrée sur la division entre la Grande Horde, la Moyenne Horde et la Petite Horde. La Grande Horde a reçu une part avantageuse des ressources du fait même que Nazarbaev en était originaire.